

El descontento y las urnas

Los datos que arrojaron las urnas el último domingo son más que claros: el oficialismo nacional perdió en 18 de las 24 provincias del país. “Algo no habremos hecho bien para que la gente no nos acompañe”, dijo el presidente de la Nación, Alberto Fernández, al reconocer el duro revés electoral que sufrió el Frente de Todos.

Una derrota electoral tiene múltiples causas, pero a juzgar por el zigzagueo que muestra a la hora de votar una importante porción del electorado, es evidente que persiste un sentimiento de disgusto o insatisfacción con los gobiernos de gestión nacional de turno que viene desde hace varios años y que, con fluctuaciones, abarca al menos tres mandatos presidenciales: el actual de Alberto Fernández, el que lo precedió de Mauricio Macri y el segundo período de Cristina Fernández de Kirchner.

Debe admitirse que antes de la irrupción de la pandemia, a comienzos de 2020, el país ya llevaba dos años consecutivos de recesión, con una crisis de deuda como telón de fondo. La emergencia sanitaria que desató el coronavirus fue, por cierto, un duro golpe que restó capacidad de maniobra a las gestiones nacionales, provinciales y municipales. De nuevo, la misma pregunta: ¿qué origina el descontento en esa porción del electorado que cambia su voto de un partido a otro? Una de las explicaciones posibles se puede encontrar en las serias dificultades que tiene el país para mantener cierta estabilidad de las variables más importantes de su economía a largo plazo.

Con tantos ciclos recesivos, que atravesaron gobiernos con distintas orientaciones políticas, para cualquier ciudadano de a pie se hace muy difícil proyectar su vida. Hoy hay una larga lista de individuos con las más diversas ocupaciones, no necesariamente de la parte más alta de la pirámide socioeconómica, que sufren el mismo problema de la falta de reglas predecibles y confiables, junto a un crecimiento fallido que barre con millones de sueños e impide hacer planes a futuro. Quizás allí haya un principio de explicación al resultado del domingo.